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会 議 録 

会議名 かるた振興委員会（第1回） 

開催日時 令和２年７月１４日（火） １８時～１９時５０分 

開催場所 市役所３階 第１委員会室 

出席委員 

(10名) 

平原 廉清、松永 進、時吉 陽子、白石 江里、高崎 淳子、

今村美智子、久保久美子、間惠 満貴、福田 光正、青池のぞみ 

欠席委員 

(2名) 

吉川 直紀、坂井 久美子 

傍聴者 なし 

担当課及び

出席者 

市民部長：川﨑部長 

文化スポーツ推進課：石田課長、岡崎係長、丸田主任 

会議次第 １ 開会 

２ 辞令交付（間惠 満貴委員） 

３ 部長挨拶 

４ 事務局の紹介 

５ 議事 

(１)令和元年度のかるた振興に関する取組みについて 

(２)新型コロナウイルス感染防止対策を考慮した、令和２年度 

  事業の実施方法について 

６ その他 

 (１)次回の開催予定について 

会議結果 
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５ 議事 

(１) 令和元年度のかるた振興に関する取組みについて 

 資料１に沿って事務局が説明 

五色二十人一首かるたが、初心者向けにあるのか。 

かるたを覚えるために、初心者向けのものがある。 

子どもさん向けに、これは効果があるのではないか。 

１００枚覚えるのは難しいが、２０枚セットであれば、取り組み

やすいものとなっている。 

かるた振興委員会が昨年度から開催され、委員の皆様の意見を参

考に事業を進めている。新型コロナウイルス感染拡大等の影響も

あるが、かるた振興については、この状況下においても続けてい

きたい。委員の皆様のご意見をいただきたい。 

３月１４日開催予定だった「かるた大会」は中止となったが、初

心者向けで,マスコミも来たりして、開催できていれば,とてもＰ

Ｒになって広がっていくだろう。 

昨年、予算をつけて「かるた札」を配られたが、どの程度活用さ
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れているのか。 

今年度は、取り札を各学校に配る予定。市内の学校では、竜王中

学校・赤崎小学校でかるたの取り組みをされていると聞いてい

る。それ以外にもかるたを通じての取り組みができるよう進めて

いきたい。 

 

(２）新型コロナウイルス感染防止対策を考慮した、令和２年度

事業の実施方法について 

 資料２に沿って別紙１・２・３を含め事務局が説明。 

小学校出前かるた教室は、中止か。 

教育委員会に問い合わせしたところ、時間が取りづらいのではな

いかとのこと。 

各小中学校の考えに依ることで、やってはいけないことではな

い。 

個別に学校にあたり、考えていきたい。 

昨年、小学校４校で個別授業をした。学校によって格差はあるが、 

裾野をどうやって広げていくのか。一般の人に普及させていくの

か。 

本山公民館の講座の中で、高齢者対象に行ったが、高齢者の認知

症予防などで広げられると良い。 

赤崎小学校・竜王中学校・小野田高等学校・山口東京理科大学の

小・中・高・大が連携することは、かるた振興において起爆剤・

発信元となり広げていくと良い。 

本山校区だけでなく、他の校区においてもかるた振興が進められ

るよう、包括支援センターをはじめ、関係部署と連携したい。 

小・中・高・大学４校が連携することは、全国に先がけての企画

になると思う。 

山口東京理科大学は、新型コロナウイルス拡大の関係で、部活が

できない状況ではあるが、小・中・高・大の連携は裾野を広げる

面でも望ましい。一歩一歩進めたい。 

学校での開催が難しい時に、スマイルキッズや児童館に出向き、

お坊さんめくり等で、かるたに触れてもらうのはどうか。 

焼野保育園で、お母さんの教室をしたことがある。 

竜王中学校では、昨年、「ふるさとの良さ再発見」に登場し、ル

ールを含めたＤＶＤと、マスコットキャラを作って、学校ＰＲ、

広報活動を行った。総合学習の中で、かるたに力を入れる取り組

みや、当時の様子を収録するなど、ルールの説明やかるたの歴史

等を収録し、小学校に配布するのはどうか。 

ＤＶＤや、ルールから一連のビデオ、YouTube、ホームページに
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よるＰＲなどで、誰もが観られるようにすると良い。初心者に向

けてのＤＶＤや、中級者用等作成する場合にはご協力をお願いし

たい。 

１２月８日に開催された「ステップアップ方式のかるた教室」に

おいて作成されている、大きなかるたの絵札を、かるた教室等で

活用できるので、市において作成できないか。 

具体的にどういうもので、どのくらい必要なのか。 

ラミネート加工したもの等、Ａ３サイズぐらいで。かるた教室時

の説明や、広報活動、ゆめ回廊博覧会にも使用できる。 

また、具体的な話を聞かせていただきたい。予算要求等につなげ

ていきたい。個別に進めていく。 

令和２年度の事業について整理したい。「はじめてのかるた体験

会」は中止。「小学校出前かるた教室」は個別に学校に問い合わ

せる。 

かるたの行事をする場合に、３密があり、積極的にしていいのか。 

ズームのオンラインでするとか、実施した事業や指導の様子等を

ＤＶＤに作成し、財産として、今後に役立つものを残すことがで

きないか。 

教室等を開かないで、別の形で、かるたの振興を行うことはでき

ると思うが、意見を求めたい。 

学校行事が中止になっているが、初めからやらないではなく、現

段階では計画し、実施にあたっては配慮が必要。結果、実施でき

ないかもしれない。 

「小学校出前かるた教室」については教育委員会になげかけ、調

整を検討する。 

国からの方針・指導があり、最終的に私達はどう動けるのか。 

新型コロナウイルス対策本部において、市は８月までの行事は中

止と決定した。９月以降については、各分野ごとに示されたガイ

ドラインに沿って方針を決めることとし、かるたについては、全

日本かるた協会のガイドラインに沿って、実施に向けて考えるも

の。 

コロナウイルスの問題があれば、事業計画は決められないが、計

画だけは立てておくことが必要。 

コロナウイルス無しの時にたてた計画なので、山陽小野田から感

染者が出た場合、ガイドラインがあっても、リスクがゼロではな

いので、個人的には、先を見越して形を変えた方が安心できる。 

コロナウイルスの状況で、このまま事業をするのか、新しいもの

に取りかかるのか、意見を伺いたい。 

教室を開くのは、参加者の家庭の判断で来てもらう。 
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人数制限、検温、注意事項を伝えたうえで、同意される方に参加

してもらう。 

人を呼ぶことが一番引っかかるので、ステップアップ教室は、一

人でできる力をつけるような個人レッスン的なスキルアップで

きる内容として、暗記する・作戦を練る等工夫する。競技かるた

は試合だけでなく、いろいろ考えて取り組めば良い。 

学校は、かるたに限らず、講師・ボランティアの方等に来ていた

だくことに抵抗感はない。スマイルキッズの方が中止を含め周知

が難しい。 

ステップアップ教室は３回必要なのか。教室の内容を具体的に決

めて、話をした方が良いのでは。 

市からかるた協会に委託をして事業を開催しているので、内容等

をまとめ、工夫して行う方向で良いか等検討したい。 

配慮しながら開催できたら良い。 

ゆめ回廊博覧会は他市との連携事業であるが、市が行う事業で、

中止か開催かについてご意見を聞く必要があり、９月２２日は中

止とするが、１１月１５日、１２月６日について、定員を最小１

０人、最大２０人としているが、人数を減らして開催することに

ついてご意見を聞きたい。 

人の出入りにばらつきがあれば良い。 

和泉式部の講演会は高崎委員にお願いしたい。コロナウイルス対

策を考慮、検討しながら進めていきたい。 

和泉式部について、イラストレーターの種田さんのものを使用す

るのか。 

デザインは決定しているので、お披露目としても、この中に盛り

込んでいく予定。 

今後の事業については、検討しながら行っていくで良いか。また、

具体的なものをもって説明させていただきたい。大きい札等は、

前向きに検討していきたい。 

参加費は徴収しないといけないのか。袴希望者の参加費が高いよ

うだが。 

着付け料等があるかもしれないので、確認する。 

 

６ その他 

(１) 次回の開催予定について 

次回の会議は、本日の意見を反映させたもので、説明したいと思

うので、準備ができた段階でお知らせしたい。 

 


